

de él por el jardinero que es ella y no es. Imagen, por fin, ese encuentro en que las palabras de EL REY y LA REINA, que son y no son Baruch y Débora, o él y ella, se confunden de boca y sexo hasta constituir el andrógino perfecto. Entonces, en esa imagen de la creación que todas las ortodoxias consideran apócrifa —dice la voz—, hombre y mujer, creados a un tiempo, eran uno, unidos por la espalda. Uno y feliz porque dos. La contradicción resuelta. Insisto: no sólo es sexo. Es, fundamentalmente, conocimiento.

Se trata de la muerte y la vida, y, sobre todo, del Mal. El

mal que padece el pueblo judío. El mal que le hace volverse contra sí mismo, o que acontece involuntario. El falso Golem vengador, la máquina que el Rey moro de Granada no consigue ver funcionar contra las huestes cristianas. Imágenes. En otro orden de cosas, lícito también porque se busca aquí la fusión de todos los órdenes, la novela funciona exactamente igual respecto al lector, que la narración que la ilumina respecto al peregrino que empieza contándola. Quiere esto decir que si la narración de la historia de Débora y Baruch era capaz de iluminar el conocimiento del peregrino —después que és-

te hubiera esperado, la cabeza en blanco, "hasta olvidar que esperaba", y sólo entonces comienza la narración—, de la misma manera la novela entera se dispone a iluminar, por el mismo procedimiento, los problemas del lector moderno. Que al fin son el mismo.

Al menos así parece entenderlo Azancot. Se cuele por debajo de todo esto, trascendido por la existencia del Mal y la Desgracia, una visión sin duda metafísica de la guerra, la ambición, el valor y la cobardía, la sexualidad y las distintas formas de moral sexual, lo religioso, la magia, lo sobrenatural en general. La violencia, no sólo

de los pogroms, también de las venganzas. La homosexualidad, la belleza, el amor.

Pero no se asuste el lector. Porque, y precisamente escrito en imágenes, "La novia judía" tiene una lectura cautivante, primera, simple. La que hace al lector seguir sus lazos, que se suceden de esa manera simple aparentemente, como en "Las mil y una noches", linealmente, sin problemas. Y en cambio, con qué riqueza inventiva, con qué desbordada imaginación. Su lenguaje, además, es fundamentalmente sencillo, aunque a veces se barroquiza, o se envuelve en un aire arcaizante, bellissimo. Consigue, en cualquier caso, trasladarnos tiempo atrás, al siglo XVIII primero, al XV después. Y, abruptamente, porque la sabiduría es eso, nos deja solos. Al final. La clave está en la novela.

Una cosa más: Azancot, que declara ascendencia judía, intenta aquí la asunción para nuestros días de una cultura que la intransigencia de siglos mantuvo en las catacumbas de la clandestinidad. No sólo las hermosas coplas sefarditas que alguna vez trae, o las alusiones a la casta española de kabalistas que vigorizan la historia. Es, sobre todo, esa manera de hacer, de escribir, en la que la más cruda sensualidad se hace mística. Y por ahí, conocimiento. ■ ROSA MARIA PEREDA.

## El román paladino en Berceo

Hace dos o tres años fui con mi mujer a San Millán de la Cogolla: al que está arriba, el "de suso", el que alumbró la niñez de Gonzalo de Berceo según él mismo nos cuenta, el que tiene retazos de un mozarabismo elemental... Y cuando llegó el momento de comer algo, bajamos hasta Berceo para tomar algún "clarato" con pan, queso y algún condumio apropiado. Esos pueblos de la alta Castilla siempre hacen "con despacio" sus labores de recolección. Estaba ya bien pasado el verano, pero a todo el pueblo y a sus alrededores se le notaba que se estaba viviendo el tiempo de la era. Yo me asomaba de vez en cuando a la puerta de la taberna que nos alojaba, con mi vaso de "claro" a medio consumir en la mano, y veía pasar, en esa primera hora de la tarde del "veranillo del membrillo" que vivíamos, a alguna yunta de las que regresaban temprano de la trilla.

Aun cuando la niñez de Gonzalo transcurriese arriba del monte, en San Millán de Suso, algunos de los pasos del chiquillo no cabe duda de que transcurrirían allí mismo, en Berceo. ¿Pero dónde? ¿Y dónde se situaría su lugar de nacimiento?

¿Y a quién podría yo preguntarle? ¿Al mismo tabernero que nos sirvió el vino claro? No: no quise darle más razones para que me considerasen un tipo raro que va a la taberna con extrañas pesquisiciones, a quien ya, estoy seguro, me considera "raro" cuando advierte mi barba allí casi escandalosa. Tampoco hay, que yo sepa, en todo el pueblo ninguna de esas placas pedantescas que señalan los lugares de sus hijos ilustres.

Parece ser que por allí mismo, por la breve geografía que nosotros andábamos pateando

aquel día, se dieron también algunos de los primeros pasos de la lengua que hoy hablamos todos. Y de esos pasos sí, más que de los del joven Gonzalo, me gustaría haber olfateado algo por su lugar. Pero era una ingenuidad por mi parte haber procurado sonsacarle algunas palabras al tabernero yo, que desconozco la historia de mi propio idioma, que ni siquiera sé usarlo tal cual él es al día de hoy, con absoluta propiedad. Era ridículo que yo pretendiese descubrir un arcaísmo peculiar de allí en lo que siempre he conocido como un arcaísmo de todo el Norte de Castilla: el uso de ciertos condicionales; por ejemplo, "si yo tendría" por "si yo tuviese"... Pero ese es un problema que escapa a Berceo y que desborda a su lugar.

Ahora resulta que vamos a celebrar —o simplemente a conmemorar con cierta solemnidad— el milenario de nuestra lengua. Está bien, porque la lengua es gran parte de lo que somos todos, mucho más de lo que pensamos. Como dice don Miguel de Unamuno en un soneto del que siempre me acuerdo en circunstancias parecidas a ésta: "La sangre de mi espíritu es mi lengua".

A mí me hubiera gustado hablar más con la gente de Berceo, porque ellos, como su paisano Gonzalo, tampoco son buenos latinos —"Ca no soy buen letrado por no ser buen latino..."—. Quiero decir que ellos, claro, desconocen y no usan, ni falta que les hace, el lenguaje cultista de nuestros días. El idioma que se sigue haciendo y conformando, por lo menos en su parte rural, también tiene que ver con el habla de los de Berceo.

Y también será posible, como

así debió ser siempre, que el idioma se renueve con corrientes de sangre nueva de esas vetas rurales que no son "buenos latinos"... que en realidad son vetas viejimas supervivientes.

¿Pero todo el idioma castellano nació allí o por allí? La verdad es que un problema tan complejo como es el del nacimiento de una lengua no podía ser tan simple. Ahora sabemos —gracias al descubrimiento y estudio de los fragmentos— romances que hay incrustados en las "jarchas" arábigo-andaluzas, que en el Al-Andalus, en hora muy temprana —mucho antes que Berceo y aun que el "Poema del Cid"— ya existía un preidioma muy evolucionado, previo al castellano y que sin duda confluye en el mismo. ■ MORENO GALVAN.



Monasterio de Suso, en San Millán de la Cogolla.

## Un clásico de la antropología social

Con treinta y siete años de retraso desde su edición original (1) en lengua inglesa, nos ha llegado la traducción española (2) de uno de los estudios más importantes de toda la literatura antropológica. Y menos mal que hay quienes se están ocupando de hacer llegar al público interesado esta y otras traducciones, salvando la barrera del inglés para quienes no poseen conocimientos de dicha lengua.

La obra ahora comentada, a diferencia de la anterior del mismo investigador: "Brujería, oráculos y magia entre los Azande" (ver comentario en TRIUNFO, número 704, 24 de julio 1976) tuvo ya desde el primer momento de aparición, en 1940,

(1) E. E. Evans-Pritchard: *The Nuer*. Oxford, Clarendon Press, 1940.

(2) E. E. Evans-Pritchard: *Los Nuer*. Barcelona, Anagrama, 1977. 284 páginas. Volumen 9 de la "Biblioteca de Antropología", dirigida por José R. Llobera.

# Alianza Editorial

El libro de bolsillo

novedades

\*\*660 \*\*661

David Shub  
Lenin

\*\*659

Dashiell Hammett  
El agente de la Continental

658

Leszek Kolakowski  
Husserl y la búsqueda de certeza

\*\*\*657

H. J. Eysenck  
Psicología: hechos y palabrería

\*656

Henri Bergson  
Memoria y vida

655

Miguel Hernández  
Poemas sociales, de guerra y de muerte

\*654

Hermann Hesse  
Obstinación. Escritos autobiográficos

\*\*653

Isaac Asimov  
El electrón es zurdo y otros ensayos científicos

652

Oscar Wilde  
El fantasma de Canterville y otros cuentos

\*\*651

Ronald Grimsley  
La filosofía de Rousseau

\*\*649 \*\*650

Juan Benet  
Cuentos completos

\*\*648

Karen Horney  
Psicología femenina

\*647

Vicente Aleixandre  
Antología poética

\*

Sencillo	100 ptas.
Intermedio (*)	150 ptas.
Doble (**)	200 ptas.
Especial (***)	250 ptas.

Solicite catálogo a  
C/. Milán, 38 - Madrid-33

una extraordinaria acogida por parte de los especialistas y estudiosos. A ese éxito del libro contribuyó de forma decisiva la excelente labor de interpretación antropológica que el autor efectúa párrafo tras párrafo. El trabajo del profesor Evans-Pritchard pasó rápidamente a ser considerado uno de los ejemplos bibliográficos "típicos" propuestos por los demás profesores de la disciplina en cuanto a modelo metodológico de investigación basada en el estudio y trabajo de campo.

Evans-Pritchard se había propuesto dos objetivos: describir la vida de los Nuer y revelar algunos de los principios de su estructuración social. Que los cumplió queda sobradamente demostrado en las casi trescientas páginas de texto, ilustraciones, mapas y fotografías.

Su estudio queda agrupado, al tiempo que subdividido, en seis apartados, dedicados a examinar, sucesivamente: el interés por el ganado, la ecología, la relación tiempo-espacial, el sistema político, el sistema de linajes y el sistema de grupos de edad. Pero, como su propio autor señala en su introducción, tanto la división en grupos de edad como la diferenciación sexual tienen una importancia limitada, tanto en sí mismas, como en concreto en relación con el tema central del estudio, que es propiamente las relaciones estructurales de índole política.

Es dentro de esa importancia política donde cabe situar la estructura social observada por el autor, que corresponde a un modelo, que le lleva a afirmar: "No podemos decir que los Nuer estén estratificados en clases" y a advertir que, pese a la existencia de la figura del "jefe" de tribu, "el jefe es una persona sagrada, pero carece de autoridad política". De su interpretación vemos cómo los Nuer son considerados "pueblo" sin alcanzar la categoría de "nación" por ausencia de las condiciones necesarias para ello. Un pueblo cuyo segmento político más amplio está establecido en el nivel tribal y que, para Evans-Pritchard, poseería tres niveles intermedios entre la tribu y la aldea, a los que califica de "secciones primarias, secundarias y terciarias", según la complejidad de los segmentos.

Los Nuer, en definitiva, aparecen como un pueblo del interior africano, nilótico, de gran adaptación al medio físico y al ambiental del que forman parte, carente de instituciones centrales de gobierno y de derecho, y en el que no es posible encontrar categorías de guerreros y ancia-

nos. Esto lleva al antropólogo a calificarlo de "anarquía ordenada" y a situarles por debajo del estrato de las "naciones". La vida política de los Nuer está organizada, y perpetuada, en base a ciertos mecanismos estructurales de fusión y fisión de los linajes (de ahí el extenso capítulo dedicado precisamente a los linajes), conducentes a mantener y conservar una sociedad igualitaria.

Por último, cabe señalar que el autor no sólo describe e interpreta las estructuras del pasado que condicionaban la estructura Nuer del presente, sino que va más lejos y se permite señalar una previsible evolución en base a haber registrado modificaciones de los elementos. Por ejemplo, cuando apunta como, más que posible, probable una alteración de la estructura política como consecuencia de la aparición de la figura de los "profetas" en la vida tribal Nuer.

Sólo resta señalar que este trabajo de Evans-Pritchard estuvo influenciado, en el plano teórico, por la obra y la persona misma de ese otro gran antropólogo que se llamó Radcliffe-Brown; mientras que, en el terreno práctico, fueron los trabajos del matrimonio Seligman acerca de otros pueblos nilóticos los que ayudaron al entonces todavía no consagrado antropólogo a cumplir con éxito el encargo que el Gobierno del Sudán angloegipcio le había efectuado. Esas influencias, junto con la entrega profesionalidad de Evans-Pritchard, hicieron posible que lo que podría haberse re-

ducido a un amplio "informe" técnico de finalidad política, se convirtiera en una de las obras capitales de la literatura antropológica. ■ PABLO MORATA.

## "Reformismo y crisis económica"

Una vuelta a la lectura del libro de García-Delgado y Segura, "Reformismo y crisis económica" (1) al cabo de casi cuatro meses de la celebración de las elecciones parlamentarias, produce una sensación análoga a la especie de complacencia que entraña la lectura de una de esas obras de intriga, bien confeccionada, en la que el desenlace, sin apenas aparente dificultad, va surgiendo, casi de manera mecánica, del desarrollo interno de los acontecimientos que se relatan.

Sin embargo, este libro está bien lejos de ser una obra de ficción. El protagonista de la historia no puede ser más real. Se trata del capitalismo español y la trama la constituye el desarrollo de este capitalismo a lo largo de un dilatado período de cerca de veinte años, que abarca desde el final de la autarquía, a finales de los cincuenta, hasta el mismo umbral de las elecciones legislativas del 15 de junio, en el marco

(1) "Reformismo y crisis económica. La herencia de la dictadura". J. L. García-Delgado y J. Segura. Editorial Saltés.

